
12     Четверг 29 марта 2018 №53      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      ufa.kommersant.ru

информационные технологии

— тенденции —

Универсальный солдат
По данным официального сайта рейтинга 
криптовалют CoinMarketCap, к настоящему 
моменту общая капитализация криптова-
лют составляет порядка $330 млрд. По мне-
нию экспертов, в 2018 году ожидается про-
должение роста капитализации и инвести-
ций несмотря на сильные колебания в кур-
сах. В то же время по сравнению с криптова-
лютой технологию блокчейн опрошенные 
эксперты считают более стабильной и пер-
спективной.

Эксперт рабочей группы по блокчейну 
и криптовалютам при комитете по финан-
совым рынкам Государственной Думы РФ 
Михаил Чернов рассказывает, что в России 
блокчейн в рамках пилотных проектов уже 
используется в таких ведомствах, как Росре-
естр, ФАС и Сбербанк. «Тренд повсеместно-
го внедрения технологий прослеживается 
не только на уровне государственных струк-
тур, но и на уровне крупных корпораций. 
Принятие закона по криптовалютам задаст 
еще и тренд вовлечения бизнеса в крипто-
экономику. Криптовалюты пока признаны 
официально только в Белоруссии и Японии. 
В США биткойн признали имуществом, с ко-
торого взимаются налоги. Россия не опреде-
лилась, и в настоящее время минфин толь-
ко представил проект федерального закона 
о цифровых финансовых активах, но есть 
также проблема крайней нестабильности. 
«Общая капитализация рынка криптовалют 
сильно колеблется в зависимости от курсов, 
на пике в январе 2018 она достигала $800 мл-
рд, но затем упала и сегодня составляет при-
мерно $330 млрд. В целом рынок криптова-
лют движется к тому, чтобы стать более ци-
вилизованным и юридически прозрачным. 
Адаптация местного рынка Башкортостана 
под прием криптовалюты требует координа-
ции на государственном уровне. Но уже се-
годня существуют криптобанки, позволяю-
щие производить расчеты с помощью обыч-
ной пластиковой карты», — делится эксперт.

Советник начальника метрополитена по 
информационным технологиям ГУП «Мос-
ковский метрополитен» Павел Терентьев 
считает, что рассматривать блокчейн как 
инвестиционный актив однозначно нельзя 
из-за проблем с переводом в «натуральную 
форму», но в то же время эксперт отмечает, 
что по данным аналитиков Infosys Finacle 
половина банков уже инвестирует в «цепоч-
ки блоков данных» посредством массовой 
скупки акций 7 крупных публичных блок-
чейн-корпораций, а специалисты исследо-
вательской компании Market and Markets 
прогнозируют рост оборотов блокчейн до 
$2,3 млрд к 2021 году в таких сферах, как 
финансы и здравоохранение. «Вопреки 

скептически настроенным «гуру» финан-
сов, интерес к технологии блокчейн растет 
в геометрической прогрессии. В Башкирии 
уже создан блокчейн-проект Lescoin, актив-
но привлекающий инвесторов из Москвы 
и ОАЭ. Программисты Lescoin предложи-
ли инновационные решения в сфере гене-
рирования контрактов для лесопереработ-
ки. Блокчейн в данном случае рассматрива-
ется как альтернатива использованию бир-
жевых гарантий, что существенно сокраща-
ет издержки производства», — рассказыва-
ет господин Терентьев.

«Порядка 25% компаний в мире гото-
вы применять технологии блокчейн в бли-
жайшие пять лет. На самом деле она не обя-
зательно связана с криптовалютой, просто 
исторически так сложилось, что она получи-
ла свое распространение благодаря биткой-
ну и эфиру, — подтверждает слова Павла Те-
рентьева соучредитель Rocket PR Оксана Бе-
лянская. — Сегодня блокчейн-проекты ра-
ботают, тестируются и развиваются по все-
му миру в сфере госуслуг, недвижимости, от-
правления и передачи ценностей, подтвер-
ждения любых крупных сделок. Техноло-
гией интересуются банки, держатели рее-
стров, продавцы предметов роскоши».

Вопрос регулирования
Опрошенные эксперты утверждают, что при 
всей своей перспективности, рынок не бу-
дет развиваться до той поры, пока не под-
готовят соответствующий законопроект и 
не будет продумана процедура регулирова-
ния криптовалюты. Кроме того, для разви-
тия необходимо повсеместное внедрение 
этих систем. «Сегодня порядка 200 россий-
ских организаций находятся в стадии тести-
рования решений блокчейн и расширения 
базы инвесторов. Единственная проблема, 
с которой столкнулись инвесторы — доста-
точно долгий процесс внедрения новой тех-
нологии, который может продлиться еще не-
сколько лет», — считает советник начальни-
ка метрополитена по информационным тех-
нологиям ГУП «Московский метрополитен» 
Павел Терентьев.

«Какую-то отдельную программу для 
блокчейн-проектов в Башкирии мы пока 
не планируем. Есть небольшое количество 
блокчейн-проектов, которые подавались 
из Башкирии в федеральный акселератор 
GenerationS, представительством которо-
го мы являемся. Других обращений не бы-
ло. Некоторый интерес к данной технологии 
проявляет Модульбанк (сервис для обслужи-
вания индивидуальных предпринимателей 
и малого бизнеса, — прим. «ИТ»), центр раз-
работки программного обеспечения которо-
го находится в Уфе», — отметили представи-
тели Государственного комитета Республики 
Башкортостан по информатизации и вопро-

сам функционирования системы «Открытая 
Республика». 

По словам представителя Партии Роста 
Антона Лобича, в ближайшие 10 лет блок-
чейн будет активно внедряться во все сферы 
жизни, поэтому основанные на нем инвес-
тиции в технологические решения имеют 
высокий потенциал прибыли. Эксперт счи-
тает, что блокчейн в ближайшее десятилетие 
будет играть в мировой экономике такую же 
роль, как в 1970-е годы — микроэлектрони-
ка, а в 1920-е годы — электрификация. Если 
власти Башкортостана создадут благоприят-
ные условия для развития блокчейн на сво-
ей территории — компании придут, отмеча-
ет господин Лобич.

В свою очередь, основатель и руководи-
тель онлайн-платформы для экспорта това-
ров российских производителей B2B-Export.
com Екатерина Дьяченко рассказывает, что 
пока ни разу не встречала в Башкирии по-
ставщика, который бы выразил желание ис-
пользовать криптовалюту. В настоящее вре-
мя им интереснее вести расчеты в валюте 
реальной, отмечает госпожа Дьяченко. По 
ее словам, чтобы система расчетов заработа-
ла, нужна легализация криптовалют. «Блок-
чейн довольно интересен для электронной 
торговли с точки зрения повышения дове-
рия между покупателями и продавцами. 
Эта технология, будучи полностью откры-
тым протоколом, позволяет не сомневать-
ся в прозрачности транзакций. Блокчейн по-
мог бы банкам сократить время и затраты на 
комплаенс по международным сделкам. Для 
криптовалюты тоже существуют не менее 
интересные области применения для торго-
вых площадок: для торговли можно исполь-
зовать как собственную криптовалюту, так и 
одну из популярных, чтобы люди имели воз-
можность выбора. Сама по себе технология 
блокчейн может быть достаточно привлека-
тельна для инвестиций, но для полной реа-
лизации её потенциала должен быть достиг-
нут системный эффект. То же самое касает-
ся криптовалюты — применение в коммер-
ческих целях имело бы смысл в случае, если 
бы ее признали официальным средством 
расчетов на территории РФ, Центробанк вы-
пустил бы соответствующие указания и ре-
гулирование. Насколько мне известно, рабо-
чая группа по криптовалютам и блокчейну 
уже готовит соответствующее законодатель-
ство», — считает она.

«Крупный бизнес и инвесторы в регио-
нах России заинтересовались технологи-
ей блокчейн. На сегодня бизнес-сообщест-
во ждёт регулирования на законодатель-
ном уровне. После появления легальных 
барьеров повысится качество блокчейн-
стартапов, которые претендуют на финан-
сирование, а крупные инвесторы смогут 
защитить свои интересы, — рассказыва-
ет представитель компании ИНТРО Техно-
логии Рус Диана Имамгаязова. — В Башки-
рии в течение 2017 и 2018 года осуществ-
лялись сделки двух типов — это вклад 
обычных валют в блокчейн-разработку и 
вклад криптовалют в башкирские компа-
нии. Что касается других сделок на рынке 
— один из башкирских стартапов привлёк 
более 4,5 млн рублей на блокчейн-разра-
ботку (из них 3 млн руб. от частного инве-
стора и порядка 1,5 млн коллективных ин-
вестиций). На рынке Башкирии были так-
же и небольшие инвестиционные сделки 
— в основном seed-инвестиции в объёме 
менее 1 млн руб. на проект». Эксперт отме-
тила, что легализация криптовалют в каче-
стве альтернативного рублю платёжного 
средства на территории РФ не планирует-
ся. Планируется легализация data mining 
на основе технологии распределенных ре-
естров (в обиходе — «майнинг криптова-
лют»). Диана Имамгаязова также подчерк-
нула, что пока неясен вопрос о легализа-
ции ICO (Initial Coin Offering (первичное 
размещение токенов), — прим. «ИТ»). Мно-
гие участники рынка выступают за регу-
лирование ICO по американской модели, 
т.е. легальный выпуск корпоративных то-
кенов на базе распределённых реестров — 
 это аналог бонусной системы, а не валюты 
или акций компании. Инициативы пред-
ставлены в законопроекте «О криптовалю-
тах», который вынесен на рассмотрение 
Госдумы РФ.

Вице-президент российской ассоциа-
ции криптовалют и блокчейна по внедре-
нию механизма эскроу Денис Душнов под-
черкивает, что проблема легального обмена 
криптовалюты на фиатные деньги будет ре-
шена в том случае, если криптовалюты лега-
лизуют. Законопроект сейчас разрабатыва-
ют Минфин и ЦБ, но у них есть разногласия. 
По словам эксперта, минфин предлагал раз-
решить обмен криптовалют на другие крип-
товалюты и иные активы на лицензирован-
ных торговых площадках (биржах). Банк Рос-
сии придерживался консервативной пози-
ции, указывая на высокие риски, связанные 
с майнингом и оборотом ничем не обеспе-

ченных и не имеющих единого эмиссионно-
го центра криптовалют.

Условия для роста
Эксперты сходятся во мнении, что для 
успешного функционирования рынка нуж-
но создать условия. По мнению представи-
теля компании Sibcoin Foundation Алексан-
дра Новоженова, чтобы механизм был запу-
щен, государству нужно предложить выгод-
ные налоговые условия для оборота крипто-
валют. Только так криптосообщество будет 
пользоваться этим в рамках легального по-
ля. «Большинство российских компаний ре-
ального бизнеса делает лишь первые осто-
рожные шаги в сторону применения блоч-
кейна и криптовалют. Как только офици-
альный статус криптовалют в России будет 
определен, это значительно ускорит процесс 
распространения новых технологий», — от-
мечает Александр Новоженов. 

«С принятием рамочного закона о крип-
товалютах и цифровых активах криптобан-
коматы имеют шанс появиться повсемест-
но. Если не будет прямых запретов, то раз-
витию подобных сетей ничего не помешает. 
Этот бизнес довольно маржинальный: мож-
но брать комиссию 10 процентов и более, —  
рассказывает руководитель проектного 
офиса коммуникационной группы OMD 
OM Group Николай Суворов. — Сейчас на 
биржах берут до 30% различных комиссий, 
а более простой обмен фиатных денег на 
криптовалюты будет гораздо привлекатель-
нее, чем сложная торговля на биржах. На 
последних парламентских слушаниях по 
цифровой экономике ряд регионов пред-
лагали себя в качестве „песочницы“ для за-
пуска пилотных проектов. Башкирия впол-
не может быть в их числе. В этом вопросе 
ключевое значение имеет регулирование 
и ввод криптовалют в правовое поле. Пока 
нет позиции государства, нет и механизмов 
защиты». 

Представитель компании ИНТРО Техно-
логии Рус Диана Имамгаязова отмечает, что 
в настоящее время также актуален вопрос 
о сохранении конфиденциальности со сто-
роны провайдера. «„Безопасность“ в первую 
очередь связана с конфиденциальностью, а 
не с защитой от хакинга. Провайдеры в Рос-
сии раскрывают данные своей сети по за-
просу МВД и других госорганов в рамках 
„Пакета Яровой“. Поэтому держатели крип-
товалют используют различные средства 
анонимизации, чтобы сохранить конфиден-
циальность», — заключает эксперт.

Лида Богатырева

На старт, внимание, блокчейн

Перейти на онлайн-кассы обязаны 
все предприниматели, за небольшим 
рядом исключений. За отсутствие необ-
ходимой техники у остальных предус-
мотрены штрафы — от 3 000 рублей за 
каждый пробитый чек на старой ККТ и 
10 000 рублей за отсутствие кассы. Для 
злостных нарушителей предусмотре-
но административное наказание — 90 
дней на запрет деятельности, что для 
бизнеса часто означает фактически 
смерть. 

Хорошая новость — есть еще время 
для покупки техники и обучения персо-
нала, вторая хорошая новость — онлайн-
касса несет в себе преимущества для 
предпринимателей. 

Примеров успешного использования 
онлайн-касс в республике много. Особен-
но интересным является опыт предприни-

мателей, работающих не в Уфе, где цифро-
визацией никого не удивить, а в районах 
Башкирии. 

Семейный бизнес — несколько не-
больших продуктовых магазинов в селах 
Шаранского района Башкирии существу-
ет уже 15 лет. Представляете себе сель-
ский магазин: продукты, промтовары, все 
самое необходимое в одном месте, про-
давцы знают всех своих клиентов в лицо. 
«Раньше мы не использовали кассовые 
аппараты, поэтому перемены были для 
нас довольно сложным вопросом. Мы не 
знали, как это все воплотить в жизнь, как 
подобрать оборудование и программное 
обеспечение. Определялись месяца три-
четыре и купили восемь онлайн-касс»,— 
рассказывает о внедрении изменений 
замгендиректора ООО «Фортуна» Ирик 
Фархутдинов.

Предприниматель не скрывает, что по-
началу были сложности, в первую очередь 
с обучением персонала. Часть персона-
ла — это женщины в возрасте, которые 
с компьютером «на вы», им приходилось 
объяснять элементарные вещи вроде 
использования мышки. Но постепенно 
процесс наладился, все рабочие вопросы 
можно решать оперативно с круглосуточ-
ной техподдержкой.

Что несет в себе онлайн-касса кроме 
прозрачности налоговой базы? Польза 
для предпринимателей тоже очевидна — 
удаленно управлять бизнесом становится 
проще. В системе есть несколько функций, 
например, возможность контролировать 
поставки товаров. 

«Мне понравилось, что это облачное 
решение. Благодаря облаку я могу управ-
лять магазином в любое время и незави-
симо от того, где нахожусь. К примеру, 
зайти в личный кабинет с любого устрой-
ства, которое имеет выход в интернет, 
и принять накладные», — говорит Ирик 
Фархутдинов.

Онлайн-касса несет автоматизацию 
многих процессов. Как минимум, увеличи-

вает скорость обслуживания покупателей, 
поскольку позволяет продавать по штрих-
кодам или названиям, а это ведет к росту 
товарооборота магазина, уменьшению 
ошибок у продавцов и лояльности поку-
пателей. 

Сами онлайн-кассы небольшого раз-
мера и внешне походят на банковские 
терминалы. Весит такая касса меньше 1 
кг, а длиной — не более 20 см. Освобо-
дившееся от старой кассы место можно 
использовать под выкладку товаров.

На рынке онлайн-касс предложений 
множество. Обращайте внимание на сер-
тификацию техники, программное обес-
печение должно полностью подходить 
под все требования закона. Чтобы не до-
пустить ошибки, проще купить и кассу, и 
обеспечение у одного продавца. 

Средняя цена самого устройства — 
18000–20 000 рублей. К примеру, онлайн-
касса от МТС стоит 18 900 рублей. Все 
необходимые сервисы до 1 июля клиенты 
получат бесплатно. Комплексное реше-
ние оператора представлено в брендиро-
ванных салонах и доступно для заказа на 
сайте МТС. 

Пожалуй, самое важное с онлайн-кас-
сой — зарегистрировать ее в ОФД и на-
логовой. Если сделать это неправильно, 
придется покупать новый фискальный 
накопитель. Проще довериться экспер-
там. Так, при покупке онлайн-кассы в МТС 
можно оставить заявку на ее регистрацию 
в личном кабинете на сайте. Специалисты 
решат этот вопрос за вас. Кроме того, тех-
поддержка оператора работает круглосу-
точно. 

Онлайн-кассы: управлять бизнесом через облако
Меньше полугода остается до полного перехода на новый тип контрольно-
кассовой техники. С 1 июля 2018 года предприниматели обязаны использовать 
кассу, оборудованную фискальным накопителем — устройством, которое 
хранит данные в зашифрованном виде и передает ее через интернет оператору 
фискальных данных (ОФД), а тот — в Федеральную налоговую службу. 
Упрощенное название новой техники — онлайн-кассы. 
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На блокчейн делают ставки, как на триггер изменений 
большого количества бизнес-процессов реального 
мира. Региональные игроки из Башкирии заявляют, что 
уже начали разработку блокчейн-проектов. Участники 
рынка сходятся во мнении, что для дальнейшего разви-
тия ему необходим соответствующий законопроект.

Э
м

и
н

 Д
ж

а
ф

а
р

о
в

Э
м

и
н

 Д
ж

а
ф

а
р

о
в

Бизнес Башкирии запускает 
блокчейн-проекты, но ждет 
регулирования

Эксперты считают, что блокчейн проникнет во все сферы жизни


